

El país no crecerá como estaba previsto. Hay escenarios que plantean una caída del 0,5 %.

Por SERGIO RODRÍGUEZ SARMIENTO

🕻 e pueden resumir en siete los grandes baches económicos que ha sufrido el país: 1929, 1950, 1973, 1992, 1999, 2006 y 2015 (ver Gráfico). El primero tuvo como causa la gran depresión de la Bolsa de Valores de Nueva York que hizo que los inversionistas más importantes perdieran capital y decidieran no inyectar dinero en la economía más fuerte del mundo.

Estados Unidos debió protegerse para evitar la llegada de bienes y servicios baratos que hicieran perder oportunidades a los comerciantes locales, lo que desencadenó en una serie de caídas en sectores como el manufacturero y el agrícola.

Colombia, y en general América Latina, se vio seriamente afectada por lo que en su momento representó la pérdida estratégica de un aliado comercial que demandaba artículos hechos en el país. Aún así, Colombia salió bien librada de lo que representó la crisis, que según el texto Capitalismo Global: su caída y subida en el Siglo XX, del profesor Jeffrey Frieden, hizo que el consumo bajara considerablemente entre 1927 y 1929: los préstamos de créditos de consumo en Estados Unidos pasaron de 140 millones de dólares a 35 millones.

El panorama al que se enfrenta el mundo por contener una pandemia que, de acuerdo con la Organización Internacional del Trabajo (OIT) puede dejar 25 millones de desempleados, supone una lucha de dos frentes y trae a la memoria las jornadas más críticas de hace 90 años: cómo salvar vidas sin poner en riesgo el bienestar social y económico de los ciudadanos es el gran dilema por estos días.

El presidente *Iván Duque* ha hablado de una falsa dico**HACIENDA** ANÁLISIS

Colombia, a prueba para

tomía entre cuidar la salud o cuidar la economía. De acuerdo con el mandatario, un aislamiento preventivo puede hacer que ciertos sectores productivos sigan vigentes y apalanquen lo que desde el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo han llamado una reactivación de la economía en el corto plazo. Aunque hay que tener en cuenta que no todo dependerá de la efectividad de las políticas locales.

José Roberto Acosta, profesor de Economía en la Universidad Nacional y miembro de la Red por la Justicia Tributaria, explicó que las medidas del Gobierno como el respaldo a créditos por 70 billones de pesos para el empresaria-

do nacional, o las facilidades de pago para el sector privado funcionarán en la medida en que el escenario internacional también sea positivo (ver Paréntesis).

¿Cómo está el panorama? "Afectará mucho que Estados Unidos sea el nuevo epicentro de la pandemia. La confianza de los inversionistas seguirá menguada y ese mercado restringirá relaciones comerciales para atender a los ciudadanos más afectados. El escenario es complicado. Una recesión es posible", dijo Acosta.

¿Pero es viable que Colombia entre en un fenómeno de este tipo? Por los indicadores que se han presentado hasta el momento, no. La explicación está en que para que una economía entre en recesión debería tener mínimo dos periodos de crecimiento negativo en su Producto Interno Bruto (PIB), y las proyecciones de bancos y tanques de pensamiento, por ahora, no van en ese sentido; aunque condicionan un peor comportamiento si las estimaciones de infectados y muertos por covid-19 son más altas.

Por ejemplo, Fedesarrollo rebajó su perspectiva de crecimiento del 3,5 % al 2,3 % (en el escenario más optimista) para Colombia a cierre de 2020. El escenario medio representaría una caída del 0,4 % en el PIB. Panorama parecido ve la agen-

"Desde ya tenemos que empezar a hablar de reactivación y en generar confianza del consumidor".

SANDRA FORERO Presidenta Consejo Gremial

cia Fitch Ratings, aunque para esa entidad el pronóstico más negativo llegaría a un -0,5 %.

Sandra Forero, presidenta del Consejo Gremial, dijo en entrevista con EL COLOMBIA-NO que desde el empresariado "no ven escenarios de rece-